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ПРЕДИСЛОВИЕ 

В 2020 г. Нижегородской региональной общественной организацией 
родителей детей-инвалидов по зрению «Перспектива» был реализован проект 
«Благовест для незрячих», ставший победителем в конкурсе «Православная 
инициатива». Участниками проекта стали незрячие и слабовидящие дети, их 
родители, молодые люди с инвалидностью по зрению, а также и взрослые 
незрячие.  Центральными событиями проекта стали курсы по обучению 
звонарному делу и церковному пению, паломнические поездки.  

В этом альманахе мы собрали небольшие истории, написанные 
участниками проекта, в которых они рассказывают о своих впечатлениях о 
мероприятиях проекта. Конечно, эти истории писали не профессиональные 
писатели, но они наполнены искренними переживаниями. Редактируя их, мы 
постарались сохранить индивидуальный стиль каждого автора.  

Мы надеемся, что эти истории будут интересны для тех, кто хочет узнать 
больше о незрячих людях, о том, как они воспринимают и понимают мир, который 
их окружает; Как они находят свой путь в жизни  



 

ЭССЭ 

 

Мы ездили в Сергиев посад, в Свято-Троицкую Сергиеву лавру.  Дорога 
была долгой, но мы этого не заметили. Было очень интересно. Давно думал 
поклониться мощам святого Сергия Радонежского и вот моя мечта 
исполнилась. 

 

Побывали в Царских чертогах.  Там нас вкусно покормили. 



 

Прогуливаясь по территории обители. Особенно впечатлило здание 
Царских чертогов, его  сложно не заметить. Этот двухэтажный дворец 
семнадцатого века привлекает внимание яркими покрытыми изразцами 
стенами. Когда то это был  путевой дворец царя Алексея Михайловича. 
Русский царь часто посещал Троице-Сергиев монастырь и делал это вместе с 
семьей и многочисленной свитой, насчитывавшей порой до 500 человек. Всех их 
нужно было где-то размещать, для этого между Успенским собором и северной 
стеной лавры и возвели Путевой дворец. 

 

Сегодня сюда любят приходить верующие паломники и просто туристы. 
Ведь здесь можно увидеть своими глазами знаменитые подземные церкви и 
кельи, попить святой водички из местного источника и угоститься церковной 
выпечкой в Монастырской трапезной.  Кроме того восхититься удивительно 
живописными видами монастырских окрестностей и рукотворных прудов. 

Жду новых интересных и познавательных путешествий. 
Николай Лигачев 

  



Эссе 

Каждый раз по дороге в Москву за окнами вагона «Ласточки» проносились 
древние храмы Владимирской области. И каждый раз возникала мысль 
посетить Владимир, а возможно и Суздаль.  

И вот в октябре моя мечта сбылась. Мы в Суздале. Первое впечатление 
о городе – он скорее похож на большую деревню. До этой поездки я не знала, 
что Суздаль – город-музей. Там нельзя строить дома выше трех этажей. В 
Суздале – безумное множество церквей и монастырей. Дух захватывает от 
блеска куполов и величия соборов.  

Когда мы приехали в Покровский женский монастырь, меня не покидало 
ощущение – вот здесь мне нравится. Это очень уютная, ухоженная обитель с 
красивыми церквями. 

 

 

После обеда мы побывали на обзорной экскурсии. Много узнали об 
истории города и его архитектуре. Напоследок совершили прогулку по 
Суздальскому кремлю, который стоит на самом берегу реки Каменки. 

Несмотря на холодную погоду в нашей компании была очень теплая и 
уютная атмосфера. Жду новых путешествий. 

 
Лариса Куприянова  



ЭССЭ 
Меня зовут Людмила. Вместе с другими слепоглухими людьми я посещаю 

досуговый Центр для слепоглухих при организации «Перспектива». Я не вижу, 
не слышу, неиспользую обычную речь для общения. Я общаюсь с другими 
людьми с помощью дактиля рука в руку и умею читать и писать побрайлю.   

В этом году наш досуговый центр участвовал в мероприятиях 
православного проекта «Благовест для незрячих». В конце сентября наша 
группа досугового Центра ездила в паломническую поездку в Сергиев Посад. Я 
ездила вместе со своей племянницей Ниной. Она сопровождала меня и 
переводила мне слова экскурсоводов. 

Мы туда приехали рано утром. Нас встретил батюшка. Сначала мы 
пошли на службу в Успенский собор. После этого мы гуляли по Троицко-
Сергиевой Лавре. Осматривали достопримечательности, побывали на 
экскурсии. 

После обеда мы были на экскурсии в музее, нам рассказывали о быте и 
труде давних людей. Вечером мы ездили в Черниговский скит. Он находится 
под землей,. Мы увидели, что там все устроено по-старинному. Есть родник 
святой воды. Я и моя племянница пили и просто умывались этой водой. Затем 
пошли на службу в новый Черниговский храм. Он расположен рядом со старым 
подземным храмом. 

Мне очень понравился рассказ о Черниговском подземном храме и 
история Святого Сергия Радонежского, которого хорошо знает и почитает 
весь мир. Мы возвратились домой с хорошим настроением.           

 
Нурудинова Людмила 

 
  



Эссе  

Меня зовут Роготнева Раиса Александровна. Я хочу рассказать о нашей 
поездке в Свято-Троицкую Сергиеву Лавру. Мы ездили с семьей: четверо 
внуков, дочка муж и я. Это было что-то удивительное. Мне удалось много что 
«осмотреть» руками: сосны, туи, все к чему можно было прикоснуться. 
Именно в этой поездке я научилась «понимать» руками, хотя раньше очень 
боялась. 

Мы приехали рано утром. Побывали в храме на службе. Некоторые 
смогли исповедоваться и принять причастие. Мы приложились к мощам 
преподобного Сергия Радонержского. Потом набрали святой воды из 
источника.  

Нам провели экскурсию по территории обители. Я задавала много 
вопросов не только по теме. Молодой экскурсовод из числа семинаристов 
старался ответить доступно для моего понимания. 

К нам туда приезжала старшая внучка, и даже она сказала:  
- Какая красота!!! 
Я путешествую с нашим досуговым центром около пяти лет, и каждый 

раз такое блаженство от общения. Я не стесняюсь, чувствую себя свободно, 
я знаю, что на меня не будут смотреть как на первобытного человека 

Несмотря на две ночи в автобусе и целый день на ногах, мы совсем не 
устали в поездке. Мне очень приятно путешествовать с нашими. 

 
                                      Рогатнева Раиса Александровна 

  



Эссе 
Мы приехали в Сергиев Посад ранним утром. Еще прохладно и даже 

пустынно, но настроение было отличное, а программа обещала быть 
обширной и интересной. В первую очередь мы посетили службу: поставили 
свечи, помолились. Взяли святую воду и святое масло. Завтракали, обедали и 
ужинали мы в кафе «Царские чертоги» на территории учебного корпуса 
Духовной семинарии. 

Затем мы разбились на четыре группы каждую группу сопровождал свой 
экскурсовод из студентов семинарии. Нам рассказали о многовековой истории 
обители, о ее храмах и святынях. 

После обеда мы посетили бывший конный двор, сейчас это музей 
игрушек. Там представлено множество ярких красочных игрушек разных 
времен, экспозиция фарфора, уголок «Русская деревня». Мне особенно 
запомнились павловопосадские платки. Очень было удобно, что некоторые 
экспонаты разрешали потрогать и лучше «рассмотреть». 

Потом мы отправились в Черниговский скит. В церкви уже начиналась 
служба, там невероятно красивый мужской хор, настоящее ангельское пение, 
А еще мы спустились в рукотворные пещеры, где когда-то ночевали монахи. Я 
ни разу не была в пещерах и вот моя мечта сбылась.  

У нас было достаточно свободного времени. Мы общались, дышали 
свежим воздухом, гуляли возле Белого пруда. Там живет много уток и лебедей. 
Очень жду новых путешествий. 

 
 

Светлана Егорихина 
 

  



ЭССЭ 
В сентябре наша дружная команда посетили Свято-Троицкую Сергиеву 

лавру, которая находится в городе Сергиевом посаде в Подмосковье. 
- Это самый крупный мужской монастырь в России. Считается, что 

лавра основана в тысяча триста тридцать седьмом году. Тогда здесь 
поселились два брата Варфоломей и Степан. Потом Варфоломей принял 
постриг с именем Сергий. Постепенно сюда стали приходить помолиться 
миряне из соседних деревень. Подвижничество отца Сергия стал продолжать 
его ученик Никон. – это и многое другое нам рассказали нам рассказывали на 
прогулке по обители студенты духовной семинарии. 

 Мы посетили главный Троицкий собор из белого камня, Успенский собор, 
что поставлен здесь по велению Ивана Грозного надвратную церковь Иоанна 
Предтечи и другие храмы обители. Храмы очень старые и намоленные. 

Вечером мы отправились в Черниговский скит, что расположен 
неподалеку от лавры. Мы спустились в подземный храм и пещеры, в которых 
когда-то ночевали монахи. Было необычно почувствовать, как это целую ночь 
провести в темной, холодной, сырой келье. 

Свято-Троицкая Сергиева лавра – это место силы. Возвращались мы 
домой с легкой, приятной усталостью. Эта поезда до сих пор не выходит из 
головы. 

 
 

Семья Чичковых 
 

  



Эссе 
 

Около шести утра мы прибыли в знаменитую Свято-Троицкую Сергиеву 
лавру. Обитель окружает длинная белая крепостная стена с башнями разной 
формы, дело в том, что русские монастыри были не только святым местом, 
но и крепостью. Порой веру необходимо было защищать с оружием в руках, а 
этот монастырь существует здесь с четырнадцатого столетия.  

Возле стены стоит строгий и величественный памятник основателю 
лавры – Сергию Радонержскому. Вход в главный храм украшен лепными 
узорами и фреской с изображением святой Троицы. 

В лавре нашли последний приют царь Борис Годунов и члены его семьи, в 
том числе многострадальная царевна Ксения Годунова. 

Мы побывали на службе, поставили свечи, написали записки, 
приложились к мощам. 

Поздно ночью мы вернулись в Нижний Новгород. Это была изумительная 
поездка. 

 
Лазарев Алексей 

 
  



ЭССЭ 
 

Меня зовут Виталий. Мне 9 лет. Недавно мы вместе с дедушкой ездили 
в город Сергиев посад в Московскую область. Мы приехали рано утром, 
постояли на службе в церкви. Потом нам показали монастырь. В нем много 
красивых храмов, которые защищают мощные белые стены. 

 После обеда мы ходили в Музей игрушек. Нам показали, какие 
игрушки были у наших сверстников в давние времена. Было очень интересно 
узнать какие игрушки были у  моего дедушки, когда они были детьми. 

Очень жду новых путешествий. 
 
 

Агафонов Виталий 
  



 
ЭССЭ 

Меня зовут Алина. Мне 11 лет. В сентябре этого года побывали в 
Троице-Сергиевой лавре в городе Сергиевом посаде. Сначала нам показали сам 
монастырь. Там очень красивые древние церкви и соборы. 

Потом мы смотрели игрушки древних времен, гуляли возле красивого 
озера и кормили уток и лебедей. 

Ближе к вечеру мы отправились в Черниговский скит. Он расположен 
довольно далеко от монастыря. Там нам показали настоящие пещеры. Трудно 
поверить, но их рыли для себя монахи, а иногда ночевали в них. Даже трудно 
себе представить, как это ночью остаться одному в сыром холодном 
подземелье без света и тепла. 

Мы совсем не устали в дороге. Это путешествие принесло много 
приятных впечатлений. 

Герасимова Алина 
 

  



Эссе 
Меня зовут Владимир Роготнев и я хочу рассказать о нашей поездке в 

город Сергиев Посад в Свято-Троицкую Сергиеву лавру. Мы путешествовали 
всей семьей: жена, дочка, четверо внуков и я. 

Очень давно, наверное, классе в шестом, седьмом я побывал в Киево-
Печерской лавре. Тогда мы были пионерами, было другие времена и нам 
рассказывали и показывали совершенно другое. 

В Свято-Троицкой Сергиевой лавре очень зелено и ухожено. Там сделано 
все, чтобы служители и туристы чувствовали себя хорошо. Меня очень 
поразил сам город Сергиев Посад. Там есть институт кукол, а ведь я даже не 
знал о таком понятии. Мимо нашего автобуса проехали байкеры, с таким 
ревом, их наверное было не меньше сотни. 

Еще мы посетили Черниговский скит. Побывали в подземных пещерах, 
где некогда ночевали монахи. Мы совершили прогулку около Белого пруда, где 
живут утки и лебеди. 

 Очень хотел бы еще раз посетить это удивительное место. Мы всей 
семьей ждем новых путешествий. 

 
Владимир Роготнев 

 

  



ЭССЭ 
Мы никогда не бывали раньше в Сергиевом посаде, поэтому было очень 

интересно посмотреть город. Дорога была длинной, но это того стоило. Мы 
погуляли по живописному монастырю. Каждая церковь красива и интересна по-
своему. Наши экскурсоводы тщательно и подробно рассказали нам об истории 
монастыря о тех святых, которые здесь жили, как преображалась лавра в 
разные времена. Они охотно отвечали на разные вопросы и были очень 
подготовленными и приветливыми. 

Нас очень вкусно и хорошо покормили в кафе «Царские чертоги». После 
обеда мы посетили музей игрушек. Было очень удобно и приятно, что 
некоторые экспонаты давали рассмотреть в руках. 

 Домой мы вернулись поздним вечером. С собой в Нижний Новгород 
мы привезли воспоминания и фотографии. Ждем новых путешествий. 

 
семья Кузнецовых 

 
  



ЭССЭ 
Меня зовут Юрий Куприянов и я хочу рассказать о поездке в Свято-

Троицкую Сергиеву лавру в город Сергиев Посад. У меня одновременное 
нарушение зрения и слуха. Я совсем не слышу и не разговариваю. Однако, могу 
читать только очень крупные буквы, например на моем мобильном телефоне, 
увеличивая шрифт в сообщениях. 

Я очень люблю путешествовать, стараюсь участвовать во всех 
поездках, особенно паломнических. Когда мне предложили отправиться в 
Сергиев Посад, я не мог не согласиться. Я всегда путешествую со своей 
женой Мариной. У нее такие же ограничения здоровья, как и у меня. Между 
собой мы общаемся с помощью жестов и дактиля. Для общения с другими 
людьми мы пользуемся услугами тифлосурдопереводчика, который нам 
«рассказывает» рука в руку. 

В Сергиевом Посаде студенты семинарии провели для нас 
восхитительную экскурсию. Нам ее переводили и сопровождали нас везде 
наши друзья по досуговому центру для слепоглухих Любовь Красильникова и 
Елена Кирюнина. 

Еще мы побывали в музее игрушек. Там хранится много интересных 
вещей. Особенно мне запомнился уголок «Русская деревня». Очень приятно, 
что некоторые экспонаты дали в руки. Мне удалось хорошенько все 
«рассмотреть». 

Я еще долго буду вспоминать эту поездку. Очень жду новых 
путешествий. 

 
                                                                                 Юрий Куприянов 
 

  



Эссе 
 

И снова в путь с центром «Перспектива». В этот раз наша дорога 
лежала в Сергиев Посад. Я очень давно хотела побывать в этом городе. Ночь 
провели в дороге: комфортабельный автобус, встреча со знакомыми и вот, 
мы уже на месте.  

Первая познавательная прогулка была по территории Троице-
Сергиевой лавры. В ее стенах находится московская духовная академия и все 
экскурсии проводят семинаристы. В нашей группе семинарист Филипп, 
рассказал много интересного. Мы узнали, что Сергиев Посад – старинный 
город, который основан в 1337 году. Название города связано с именем Сергия 
Радонежского, который стал основателем Троице-Сергиевой лавры, вокруг 
которой был образован посад. Посетили Успенский собор, который является 
прообразом Успенского собора Московского Кремля. С Филиппом получился 
очень занимательный разговор.  

После обеда нас ждал музейный комплекс  «Конный двор». Он давно 
отнесен к числу важнейших архитектурных памятников Сергиева Посада. Там 
находятся экспонаты, которые рассказывают об истории края и истории 
русского народного творчества. Было что послушать, а несколько 
экспонатов нам дали потрогать. 

 Еще мы посетили Черниговский скит, когда-то его называли пещерой. 
Экскурсию проводят здесь монахи. Затем нас ждал замечательный ужин. 
Набрали святой водички в автобус и домой. 

Раньше мои родственники не понимали, зачем незрячим людям 
путешествовать. Теперь их мнение изменилось, потому что из таких поездок 
я приезжаю с отличным настроением, с новыми впечатлениями и эмоциями.  

 
                                                                                      Ольга Летягина 

  



ЭССЭ 
Недавно мы ездили в Московскую область в город Сергиев Посад. 

Сначала мы посетили Свято-Троицкую Сергиеву лавру. Это большой 
монастырь – 8 церквей. Мы написали записки, поставили свечи и помолились. 
Затем нам провели экскурсию по обители. Ее история очень древняя и 
богатая на события. Еще нам удалось увидеть мастерские лавки и пушки. 

Экскурсия по музею бывший конный двор не могла оставить 
равнодушным никого.  Было весьма удобно и приятно, то что некоторые 
экспанаты давали «посмотреть» руками 

 После обеда мы посетили Черниговский скит. Спустились в 
древние пещеры, которые когда-то были монашескими кельями. Мне удалось 
погулять возле Белого пруда, где живут утки и лебеди. 

 Очень жду новых познавательных путешествий. 
 
                                                                                        Марины Куприяновой 



Эссе 
Всем здравствуйте. Меня зовут Дмитрий. Я хочу рассказать о трех 

изумительных паломнических поездках, которые мы совершили в этом году с 
организацией «Перспектива». 

 Свято-Успенский мужской монастырь Флорищева пустынь расположен в 
селе Фролищи недалеко от моей родины города Мурома. Вначале нам показали 
территорию старинного монастыря, рассказали о его истории. На память о 
поездке каждый из нас привез домой красивую кружечку. 

 

В следующий раз мы отправились в один из старейших городов 
Нижегородской области – город Городец. Утром посетили Феодоровский 
мужской монастырь. По преданию именно в его стенах прошли последние дни 
русского князя-воина Александра Ярославича прозванного Невским. 

Еще мы посетили музей «Дом графини Паниной», который является 
одним из лучших выставочных центров России. В этом старинном особняке 
несколько тематических залов. Меня более всего впечатлил зал музыкальных 
аппаратов, в котором нам показали рояль, струнный граммофон, патефоны, и  
музыкальные шкатулки XIX – начала XX веков. Еще нам рассказали, как хранить 
старинные книги, продемонстрировали различные перья и другие инструменты 
для письма.  

А еще нам удалось приложиться к легендарному Георгиеву белому камню 
в селе Сухаренки. Говорят, что этот камень первоначально был предназначен 
для постройки церкви в соседнем селе Подолец. Однако, каким-то чудом он сам 
собой оказался здесь. Местные жители считают, что камень исцеляет 
болезни. Возле камня стоит часовня и нам даже посчастливилось пообщаться 
с ее смотрителями. 

Третьей нашей поездкой стало путешествие в древний город Суздаль. 
Мы побывали в трех монастырях, а всего в городе пять обителей. Посетили 
Суздальский кремль.  

 



 
В загородной резиденции Кидекши увидели церковь Бориса и Глеба – 

самое древнее здание в Северо-восточной Руси. Стены этого уникального 
сооружения состоят из трех частей: двух кирпичных наружной и внутренней 
стен, пространство между которыми заполнено мягким раствором. Таким 
образом, эта церковь может выдержать даже сильные землетрясения.  

 

Очень жду новых классных поездок. 

Леонтьев Дмитрий  



Эссе  

В этом году, в рамках православного проекта я совершила несколько 
паломнических поездок по Нижегородской области, о которых хочу рассказать 
вам. 

Первым из них стало посещение села Фролищи, что расположено на 
границе Нижегородской, Владимирской и Ивановской областей, и Успенского 
мужского монастыря, что чаще всего называют Флорищевой пустынью. 

 

Во время экскурсии, нам показали обитель, рассказали ее историю. 
Монастырь расположен на горе – это настоящая крепость. Мы посетили 
Успенский собор и Троицкую церковь, где смогли поклониться редким, 
старинным иконам. 

В следующий раз мы отправились в заволжскую часть нашего края – 
старинный город Городец. В первую очередь посетили старейший в городе 
Феодоровский мужской монастырь. Затем заглянули в музей Дом графини 
Паниной. Нам показали предметы быта XIX – начала XX веков, а некоторые из 
них даже дали «рассмотреть» руками. 



 

Во второй половине дня мы наведались к Егориеву белому камню. Нам 
посчастливилось пообщаться со смотрителями небольшой часовни, что 
расположилась неподалеку от него. От них мы узнали чудесную историю 
появления этой глыбы в здешних местах. Как его увозили в соседнее село 
Подолец, а он «приплывал» по Волге на прежнее место. 

В следующем году, я обязательно буду принимать участие в таких 
поездках. 

 
                                                                                                Дарья Демидова 

 

 

 

 

 

 

 

  



ЭССЭ Земля Суздаль 

 Мне неоднократно приходилось бывать в стольном Владимире, уютном 
Коврове, светлом Боголюбове. И вот ясным октябрьским утром мы 
отправились в сказочный почти тысячелетний город-музей Суздаль. 

В первой половине дня мы посетили самый старый Васильевский 
монастырь. Затем самый новый Покровский женский монастырь, где 
приложились к мощам Софии Суздальской. Потом Ризоположенскую обитель, с 
самой высокой колокольней Суздаля. 

 

После обзорной экскурсии по городу, мы отправились в загородную 
резиденцию князей Долгоруких, сегодня это село Кидекша. Там меня особенно 
впечатлила самая древняя каменная постройка Северо-Восточной Руси – 
Церковь Бориса и Глеба. Это совсем небольшой храм стоит на берегу Нерли с 
двенадцатого столетия. Внутри него словно оказываешься на несколько 
столетий назад, будь-то и не менялось ничего в этих краях с тех пор. 



 

Суздаль, прежде большой купеческий город между Москвой, Ярославлем. 
Нижним Новгородом и Костромой постепенно остался в стороне от больших 
торговых дел. 

Сегодня Каменка и Нерль, древние храмы и суздальский кремль бережно 
хранят для грядущих поколений очарование восемнадцатого века и неуловимую 
древнюю тишину, которую можно услышать только в Суздале. 

                      Нина Петрова 
 

  



ЭССЕ 
Меня зовут Белякова Анна. Мне 15 лет. Я незрячая с рождения, и мир 

вокруг меня звучит разными звуками. Это и голоса людей, и птичьи песни на 
рассвете, и звуки большого города, где в рокот машин порой вплетаются 
звонкие нити благовеста.  

А еще в моем сердце всегда живет музыка. Я с детства люблю петь и 
играю на фортепиано. Церковная служба – для меня это тоже музыка. Моя 
душа замирает, когда я слышу пение церковного хора. Хочется и самой петь 
вместе с хором. 

Мне довелось участвовать в  православном проекте «Благовест для 
незрячих», где  я училась звонарному делу. Мне очень понравилось учиться 
благочестивому  ремеслу.   Поднимаясь  на высокую колокольню и отзванивая 
словословие, я насыщалась божьей благодатью. Крутая лестница, деревянный 
пол на колокольне напоминали мне капитанский мостик, а движение рук, 
которое я совершала,  когда звонила походило на то, как вращают штурвал.  
Словом,  меня готовили стать капитаном корабля,  плывущего по бурному 
океану жизни.  

 
 
Дили – дили -дили – дон!  
Слышен колокольный звон. 
Он к молитве нас зовет,  
Славу Господу поёт. 
 

                                                                             Белякова Анна   



Впечатления о проекте. 

Мы две одноклассницы: Катя Шмелева И Аня Крылова. Учимся в 
школе-интернате для слепых и слабовидящих детей. Нам по 15 
лет. Мы любим музыку. Занимаемся игрой на фортепиано и пением. 

Нас пригласили на удивительный проект «Благовест для  
незрячих»,  где мы впервые попробовали  постичь искусство 
звонарного дело. Мы ездили  в Староярморочный Собор на занятия 
и каждый раз открывали для себя что-то новое,  удивительное  и 
необычное.  

Сначала колокола нас не слушались, особенно маленькие. Это 
нас немного огорчало: ведь именно они превносили в звон красоту и 
оригинальность.  Благодаря нашему учителю ФИ, человеку 
влюблюнному в свою профессию с каждым разом  наши навыки 
совершенствовались. У нас получалось с каждым занятием все 
лучше и лучше. И самое главное мы поняли, что кроме системы 
обучения, в звонарном искусстве важны  увлеченность, 
искренность, и музыка должна исходить из глубины наших душь.  

Мы хотим сказать большое спасибо всем организаторам 
этого проекта! Это был для нас бесценный и незабываемый опыт.  

 

Шмелёва Катя и Крылова Аня 

  



ЭССЭ 

Я хочу написать о своей сестре Александре Т., которая стала в 2020 г. 
участницей курсов звонарного дела и церковного пения в рамках проекта 
«Благовест для незрячих». Моей сестре 21 год. Она незрячая, видит только 
свет, тени предметов, может близко к глазам рассмотреть яркие цвета. Так 
случилось, что наша мама ушла из жизни, когда Саше было 4 года. Я уже в то 
время была совершеннолетней и оформила опекунство над сестрой. С тех пор 
я воспитываю ее и забочусь о ней. 

Сейчас, оглядываясь назад, я понимаю, какой большой  и трудный путь 
мы прошли вместе. Кроме нарушения зрения у Саши выраженное нарушение 
интеллекта. Она не смогла освоить школьную программу. Моя главная задача 
была научить сестру быть максимально самостоятельной в ее каждодневной 
жизни. Сейчас Саша многое умеет делать сама. Даже помогает мне по 
хозяйству: например, пылесосит, моет посуду, режет овощи.  Это было очень 
трудно. Мы двигались вперед маленькими шагами, но все-таки двигались. 
Сейчас я понимаю, что без божьей помощи было бы невозможно это осилить. 

С С самого раннего детства я старалась приобщать Сашу к 
православию. Часто водила ее в храм, причащала, учила молитвам. У Саши 
хорошая память, и она достаточно быстро и прочно запоминала. Я учила ее 
правильно выполнять поклоны, крестное знаменье, прикладываться к иконам и 
другое. Она любила ходить в храм вместе со мной или с крестной. Мне 
нравилось видеть как преображается ее лицо, когда она слушает церковное 
пение на службе. 

Когда я услышала о том, что «Перспектива» организует для незрячих 
подростков и молодых людей курсы звонарного дела и церковного пения, я сразу 
подумала о сестре. Я была очень рада, что мне разрешили приводить Сашу на 
занятия. Ездить в Староярморочный Собор нам неблизко, и у меня еще 
маленькая дочка, но мы все равно смогли найти возможность, чтобы Саша 
участвовала в занятиях. Моя маленькая дочка Таисия за компанию 
присутствовала на всех занятиях. 

Конечно моей сестре было сложнее научиться управляться с колоколами, 
чем другим  молодым людям. Ей надо было больше времени и больше 
повторений, чтобы понять как правильно двигать руками и ногами, чтобы 
колокола звонили ритмично. Но наш педагог Алексей, человек, влюбленный в 
свое дело, был терпелив и настойчив. И через несколько занятий у нас тало 
что-то получаться. Я и сама пробовала звонить, чтобы потом самой 
объяснить сестре. У меня хорошо получалось. 

Это такое незабываемое ощущение, когда ты сам творишь колокольную 
музыку. Кажется, что весь мир вокруг звучит и наполняется твоей 
колокольной мелодией. И твоя душа поет вместе с колокольным звоном, 
который поднимается, кажется, до самого высокого неба! Моя сестра тоже 
это чувствовала. Я видела это по ее лицу. Только она не умеет рассказать об 
этом. Пусть моя сестра не станет профессиональным звонарем, но я 
благодарна за те минуты духовной радости, которые она ощутила, когда 
прикасалась к колоколам и извлекала из них мелодию своей души. 

                                                                                      Толчина Наталия 
 

  



ЭССЭ 

Я был самым «старым» участником курсов звонарного дела и церковного 
пения, организованных НРООРДИЗ «Перспектива» в рамках проекта 
«Благовест для незрячих». Мне уже идет пятый десяток! И еще 
единственным, даже можно сказать уникальным, потому что я не только 
слабовидящий, но еще и слабослышащий – переписан как слепоглухой в ходе 
Всероссийской переписи слепоглухих. 

Я – человек верующий. Православная вера в моей жизни занимает 
большое место. Около 10 лет назад я даже проходил катехизаторские курсы 
при храме Сергия Радонежского. Я всегда участвую во всех паломнических 
поездках. Самостоятельно посещаю храмы и монастыри. Знаю много молитв 
наизусть. 

Когда я узнал про курсы звонарей, сразу записался на них. Некоторые мои 
знакомые отговаривали меня. Они считали, что у меня ничего не получится, 
так как я плохо слышу и пользуюсь слуховым аппаратом. Но я думал по-
другому. Мои уши слышат звон колоколов и я верил, что смогу научиться. Меня 
даже нисколько не смущало, что я учился вместе с детьми – подростками. 
Такое у меня было сильное желание научиться управлять колоколами. Я не 
пропустил ни одного занятия, и господь помог мне в учении. Я очень доволен 
своими результатами. Я выкладывал видео как я звоню в социальных сетях и 
получил много хороших отзывов.  Все мои знакомые удивляются, как это я, 
почти глухой, а так научился звонить! На самом деле в этом нет ничего 
удивительного, ведь музыка колоколов звучит в моем сердце, а сердце не 
бывает глухим. 

 
Я очень благодарен нашему Учителю, моему тезке Алексею. Написал 

слово «Учитель» с большой буквы, потому что про этого человека надо 
говорить именно так. Он сам – искусный звонарь и любит свое дело, а главное: 
умеет передать свое умение и свою любовь ученикам. Он был терпелив и 
доброжелателен со мной. Верил в мои силы, и его вера помогала мне в 
занятиях.  

Я буду дальше по возможности совершенствоваться в звонарном 
искусстве. Кто знает, может, с божьей помощью, я стану первым слепоглухим 
звонарем в нашем городе! Я бы этого очень хотел!ь  

                                                                                                                        Лазарев Алексей 

  



.ЭССЭ 
Мне 18 лет. Скоро я заканчиваю школу для незрячих детей. Пока еще не 

определился до конца со своей будущей профессией. Несколько лет назад я 
потерял зрение.  Я считаю, что в моем положении надо использовать 
возможности учиться разным полезным или интересным вещам. 

Я уже раньше участвовал в православных проектах «Перспективы». 
Около 10 лет назад я посещал вместе со своими одноклассниками занятия в 
воскресной школе для незрячих детей при храме Сергия Радонежского. Правда, 
я плохо это помню, так как был совсем маленьким мальчишкой, и меня в то 
время интересовали совсем другие вещи. Но, вероятно, моя душа что-то 
запомнила. 

Летом 2020 г. я посещал детский городской православный лагерь в 
НРООРДИЗ «Перспектива». Православная смена продолжалась в течение двух 
недель. И в это же время я удостоился заниматься на курсах звонарного дела и 
церковного пения. Занятия проходили 2 раза в неделю – во вторник и в четверг 
с 10 до 13 часов. 

Поначалу мне казалось, что эта деятельность мне неинтересна. Я 
переживал, что мне будет трудно. Но посетив несколько занятий, я понял, что 
это очень важное для меня занятие. 

В ходе обучения у меня получалось далеко не все: то я неправильно делал 
постановку, то невнимательно слушал объяснения учителя, то неверно 
подбирал удары для правильного звучания колокола. Но с каждым днем у меня 
получалось все лучше и лучше, навык нарабатывался.  

 

Во время занятия я чувствовал какое-то расслабление, чувство душевного 
равновесия. Мне было легко и интересно. Я получал огромное удовольствие от 
занятий звонарного дела. Мне очень нравился наш преподаватель Алексей. Он 
увлекательно проводил занятия, вносил какую-то гармонию и спокойствие, занимаясь 
с нами. Несмотря на то, что большинство его учеников в нашей группе были незрячие, 
он старался находить подход к каждому из нас, доступно объяснял, был приветлив и 
доброжелателен с нами.  

Я осознал, что обучался очень благому и духовному делу. И я нисколько не 
жалею, что попробовал научиться чему-то новому для себя. В жизни все может 
пригодиться. 
                                                                                                   Евгений Гамидов 

 



Краткая информация о проекте «Благовест для незрячих» 

Проект направлен на привлечение детей и молодежи с инвалидностью 

по зрению к православию через активное участие в церковной жизни. Для 

этого было предусмотрено их обучение церковному пению и звонарному 

делу. Наряду с обучением проект включал мероприятия по православному 

просвещению незрячих детей и молодежи и их инклюзии в среду прихожан 

через участие в совместных мероприятиях: занятия в инклюзивных классах 

воскресной школы, совместные семейные праздники и паломнические 

инклюзивные поездки в т. ч.,в Троицко-Сергиеву Лавру, летний 

инклюзивный православный лагерь. Участие незрячих детей и молодежи в 

православных паломнических поездках способствовало их инклюзии в 

православное сообщество здоровых сверстников. Опыт проекта  представлен 

в электронном альманахе, и будет распространен в Интернет для 

заинтересованных организаций. Проект даст возможность молодым незрячим 

для самореализации и занятости. 

 

Сроки реализации проекта: 1.03.2020 – 15.12.2020 г. 

 


